

PARA EL BIEN PÚBLICO.

CONTRA LA TUBERCULOSIS

(APUNTES A VUELA PLUMA)

(Continuación)

Preocupa el ornato de las neorópoli (cuando no se les abandona completamente) y quedan cumplidas todas las aspiraciones, si guardan los huesos aun que dejan volar los deleterios gases de la putrefacción y sean arrastradas las partes blandas a distancias y sitios que infectan ferocemente.

Hay infinidad de casas, barrios y aun poblados enteros que por especiales condiciones de clima y orientación y quizá por fatalidad en sus normales moradores son verdaderos focos de infecciones variadas.

Conocemos los factores de la infección bacilar, hemos visto su estado actual y no podemos dudar de que las condiciones en que se encuentra se deben exclusivamente a la norma que sigue la sociedad con relación a ella. Podemos estar persuadidos de que continuando por el camino seguido hasta hoy favorecemos en todo nuestra causa destructora y llegaremos a desaparecer brevemente aplastados por la tuberculosis.

Si es en realidad innegable que la humanidad está amenazada de muerte y queremos librarla de su trágico fin, luchemos pero teniendo conciencia de la justicia que nos acompaña en nuestra empresa, juguemos el todo por el todo, olvidemos reparos y hagamos un esfuerzo sobrehumano, modifiquemos la sociedad si es preciso y destruyamos para siempre al perturbador de nuestra vida: por radicales que sean los medios empleados por absurdos que parezcan están indicados lógicamente porque ha llegado el momento de elegir entre la vida y la muerte; conculquemos las tradiciones, los respetos y las consideraciones individuales; con energías, leyes y penetrantes máximas transformemos al individuo al medio y destruyamos la causa salvémosnos ó... cruzados de brazos esperemos con estoica resignación nuestra fatal suerte, que será mas cómodo que desvelarnos con la práctica de nimiedades tan pueriles como contraproducente.

Sabido es que las disposiciones legales resultan en su mayoría letra muerta por falta de interés en quien ha de cumplirlas y en quien debe vigilar su perfecta observancia: precisa por tanto despertarlo y no habrá mejor acicate que el perfecto conocimiento de su absoluta necesidad.

Las ideas grabadas desde la infancia permanecen indelebles toda la vida. Empezamos por esto: esforcémosnos en conseguir que la primera palabra que aprenda el niño sea *tuberculosis* y que la pronuncie reflejando en su inocente cara el horror que la idea del *coco* le sugiere. En la escuela, en la calle, en las tabernas saliendo de cargantes le-

treros parecidos a los anunciadores, por medio de folletos y conferencias repitamos hasta causar el oído saludables consejos y de este modo sino persuadidos cuando menos por la fuerza de la rutina conseguiremos ver en práctica las inmejorables prescripciones de la higiene; entonces será fácil al legislador implantar reformas que debían parecer absurdas y arbitrarias actualmente.

En la herencia la piedra angular de nuestra regeneración y debiéndose basar en ella la nueva sociedad robusta y poderosa importa romper en su honor la primera caña inmolando en aras de la ciencia esta caduca moral que se opone a su selección. El matrimonio está llamado a ser privilegio de clases porque no puede autorizarse a quien tenga *per se* ó adquirido el sello de la depauperización orgánica; las herencias tuberculosa, sífilítica, etc., (asténica en general) ha de ser obstáculo insuperable para la procreación y cuando la pasión domine arrastrando a ella, el bien social exige la desaparición de los elementos que contradigan a sus vivificantes derroteros.

El desarrollo embrionario perfecto supone materiales de buena calidad y en cantidad suficiente para la formación del nuevo ser y al municipio y a particulares interesa prodigar a las que van a ser madres los cuidados y socorros que tienen doble derecho. Para contrarrestar las insuficiencias y desórdenes de la alimentación infantil y la falta de cuidados a las tiernas criaturas que se ven privadas de la presencia de la madre dedicada forzosamente a ganarse ambas subsistencias se idearon las casas-cunas y análogos establecimientos. La iniciativa particular y colectiva tiene señalado importante papel en la fundación de científicas espendedurías de leches aptas para la digestión encargada a delicados intestinos y en el socorro a las madres tan necesitadas de alimentación nutritiva en la lactancia.

La débil constitución del púrvulo requiere fuegos intelectuales y no fastidiosos estudios que abrumen su frágil cerebro. Solamente la enseñanza entre saltos y carreras al aire libre de será provechosa y saludable. Las escuelas y colegios serán sitios de perdición mientras no se sustituyan por amplios jardines y vastos salones de ventanas que deslumbrén. Imitado a la sabia Grecia, impangase como obligatoria la gimnasia científica (1). En los cafés, templos, cuarteles, etc., debe derrocharse el espacio, la luz y los ventiladores (bien instalados para que no resulten perjudiciales) para corregir sus graves inconvenientes que dificultan la respiración fisiológica, sus néstimas condiciores térmicas y las facilidades de infección. Una prudente humedad impide que los gérmenes abandonen el suelo.

(1) El corsé ha llegado a ser una calamidad pública.

Constituyendo los talleres la vivienda del obrero la mayor parte del día es en ellos donde deben estrenarse estas condiciones: las múltiples combustiones orgánicas é inorgánicas que allí se verifican requieren el mayor número de elementos para que no resulten defectuosos.

Donde anidan las principales fuentes de nuestra decadencia es sin disputa en las grandes urbes y para librarlas de sus innumerables defectos se han llevado a cabo laboriosos trabajos y escrito detalladas obras cuyo resumen es invariablemente el mismo: mas espacio empleado en calles, plazas y jardines que en edificios; supresión de toda industria por inofensiva que sea, derribo de antiguos caserones de tubulares escaleras y reducidos y oscuros cuartos; exagerada limpieza, (bien practicada) perfecto alcantarillado, abundante agua, mucho arbolado, pavimentos aislantes del sub suelo pero moderadamente vibrantes, vigilancia eficaz en los establecimientos públicos y en las espendedurías de alimentos y bebidas; reglamentación intolerante en la prostitución, rigurosa desinfección domiciliaria, etc.

Las comarcas pantanosas, nido de infecciones debilitantes en alto grado requieren un saneamiento perfecto. Las regiones que por sus condiciones climáticas dificultan la *habitación* ó se abandonan ó se reparan sus inconvenientes.

El problema de la selección viene a aumentar el interés de la *cuestión social* que conmueve hoy al mundo.

La clase obrera es la carne de cañón de tesis y el primer impulso ha de ser forzosamente el que vaya dirigido a purificar a estos desgraciados.

(Concluirá.)

EL REGLAMENTO DE ALCOHOLES

El tiempo empleado por el ministro de Hacienda durante el domingo, fué para extender una nota explicativa del reglamento de alcoholes.

Esta nota se ha facilitado a la prensa y es bastante extensa.

Dice así:

«El reglamento empezará a regir el 1.º de Octubre, entendiéndose en vigor desde la misma fecha las disposiciones transitorias del artículo 32 de la ley.

El capítulo primero trata de las disposiciones del impuesto, el segundo de las infracciones y el tercero de la fabricación del alcohol de vino, subdividido en tres secciones, que son:

Sociedades cooperativas de destilación para la venta y de cosecheros que lo destinan para encabezamiento de su propia cosecha.

Cap. 4.º Que trata de alcoholes neutros que no sean de vino.

Cap. 5.º Que trata de la rectificación de los alcoholes.

Cap. 6.º Se ocupa de los alcoholes

de vino y los naturalizados.

Cap. 7.º Aguardientes compuestos y licores.

Cap. 8.º Trata de la preparación de las mistelas.

Cap. 9.º Se ocupa de los almacenes y de las casas en que incurran en delito.

Lo más interesante de este capítulo son también las cuentas corrientes transitorias.

Cap. 10. Trata de los depósitos de los particulares, de las fábricas y del comercio.

Cap. 11. Trata de los almacenistas y de las tiendas al por menor en que se expenden vinos y licores.

Cap. 12. Trata de la liquidación y pago de los impuestos.

En él hay también disposiciones sobre los varios casos en que pueda hallarse intervenida una fábrica.

Esta será inspeccionada por la Administración provincial de la renta ó delegación subalterna en el caso de que la fábrica se halle enclavada en un punto donde no exista la primera.

Cap. 13. Trata de la exportación de aguardientes y licores preparados con alcohol y vinos encabezados, al objeto de la correspondiente devolución del impuesto.

Cap. 14. Trata de la devolución y trámites que se deben seguir a este efecto.

Cap. 15. De la circulación y reglamentación de las gulas para su circulación.

Cap. 16. De las obligaciones de la administración del impuesto.

Trata también de la reorganización del personal.

La Administración provincial estará a cargo del administrador principal de Aduanas en las provincias de la costa y de la frontera.

Respecto a Granada, Huelva, Medina del Campo, Navarra, Orense, Salamanca y Zamora, en estas y en las del interior estarán a cargo de la Administración de Hacienda.

En las poblaciones que por la importancia de la recaudación lo exijan, se establecerán administraciones subalternas del impuesto.

Para los efectos de la inspección, la Península se dividirá en cinco regiones, y en cada una de ellas habrá un inspector general con el número de jefes que hagan falta para atender a las necesidades del servicio.

El Cap. 17 se ocupa de las faltas de defraudación y de las faltas reglamentarias.

Los delitos que se cometan serán sometidos a los tribunales, y en las faltas de defraudación desaparecerá el doble trámite en que incurrian con el decreto de 185...

Las faltas reglamentarias serán sometidas a una junta arbitral y se castigaran con multas, no pudiendo en ningún caso recaer sobre la misma dos faltas condenatorias.

En el artículo 1.º que trata de los

procedimientos, son interesantes al 326 y 327 que trata de la distribución de las multas.

De las juntas arbitrales formarán siempre parte un vocal nombrado por el interesado y otro nombrado al efecto por la Cámara de Comercio.

Se publicará trimestralmente una estadística especial y general en los dos conceptos de fabricación y consumo.

Asimismo figura un artículo adicional y transitorio sobre las cuentas corrientes, devolución y abono de cuotas, que empezarán a verificarse después que se salden en los almacenes las existencias.

La guerra ruso-japonesa

Madrid 17.

El corresponsal del «Rousskoje Slovo» en el teatro de la guerra, M. Remirovitch Dautchenko transmite el siguiente relato, en el que se describen escenas del hambre que se sufre en el ejército:

«A derecha e izquierda marchan individuos que desde hace lo menos nueve días ignoran en absoluto lo que es descansar.

No es fatiga lo que les domina, es abatimiento, depresión intensa.

A duras penas se sostienen sobre sus piernas, se detienen ante nosotros y nos miran con avidez.

En el vagón transformado en comedor ven la tradicional sopa de coles.

—¿Qué quieres comer?

—Quisiera tener pan, responden.

Se les ofrece dinero, pero el soldado lo rechaza.

Gracias, muchas gracias; pero quisiera un trozo de pan. Hace dos días que no hemos comido nada...

Inmediatamente distribuimos cuanto tenemos.

—Nuestros soldados hacen otro tanto.

Al cabo de una hora no quedaba ni una sola miga de pan en todo el tren.

Sin embargo, continuaban llegando soldados que pedían también pan.

Venían de las posiciones apartadas, a donde era imposible mandar víveres.

Ni un soldado quiso aceptar dinero. Todos repetían lo mismo, con terrible monotonía que en ciertos momentos causaba estremecimientos de horror...

—¡Queremos pan!...

Al día siguiente llega un ordenanza pidiendo lo mismo.

Se le da un trozo de pan, pero se queda mirando y queriendo más.

—Esto te debe bastar.

—Sí, para mí sí, tengo bastante. Pero necesito más para mi capitán.

—Que venga tu capitán por él.

—No vendrá.

—¿Por qué?

—Porque le da vergüenza.

Se le dió pan y sopa para el pobre oficial.

Este saluda desde lejos y vemos como su cara resplandece de alegría.

Pocos momentos después llega un oficial del cuerpo de ejército del general Mitscherko que acaba de recorrer varias veredas.

—¡Por el amor de Dios! el general no tiene nada que comer. Dadme algo.

Los nuestros parten lo que poseen con el recién llegado.

Son medias botellas de aguardiente, pan, carne, conservas. El oficial está maravillado, sus manos tiemblan.

—Gracias, exclama; esto es espléndido! será un festín para nosotros. Hace

ya un mes que no hemos visto nada parecido.

La alegría del oficial es tan grande que se diría que va a ponerse a bailar y saltar.

Sin descansar ni un momento, el oficial montó a caballo y tomó de nuevo el camino de su campamento.

Más tarde llega otro oficial. Le invitamos a comer con nosotros.

—Me parece que ya no me acordaré de comer—contesta a media voz.

—¿De qué ha vivido usted hasta ahora?

—De té.

El oficial está enfermo, tiembla. Avidamente toma bol de té y se pone a roer un hueso. Otro oficial se arroja sobre una ración de soldado con tal avidez que las lágrimas asoman a nuestros ojos.»

El periódico de Moscú «Rousskaya Slow» publica una interesante carta de su corresponsal en Mukden, Mr. Nemirovitch Dautchenko, relativa a la gran epopeya de Liao-Yang.

En dicha carta, y entre otros detalles ya conocidos, figuran los siguientes episodios:

Durante uno de los encuentros preliminares en el desfiladero de Motieung, el general Keller, con su brigada de cosacos, realizó desesperados esfuerzos para desalojar de sus posiciones a los japoneses.

El fuego de la artillería nipona se hallaba concentrado sobre las trincheras ocupadas por un regimiento de la Guardia, ruso.

Las bajas del regimiento debían ser importantes, pues cada vez era más desmayada la defensa de la posición.

El general Keller vió que era necesario enviar refuerzos con rapidez al punto atacado preferentemente por los japoneses; mas, para conseguirlo, se hacía indispensable comunicar órdenes a la segunda brigada rusa, separada un par de kilómetros de la posición rusa en peligro.

En aquellos instantes críticos, uno de los oficiales del Estado Mayor de Keller avanzó hacia el general y le rogó que le encomendara la arriesgada misión de llevar las órdenes a la brigada.

Dicho oficial era el gran duque Boris, hijo del gran duque Vladimiro Alejandrovitch, y, por tanto, sobrino del Czar.

Concedida la petición por el general Keller, vióse al joven oficial montar a caballo, y, sin perder un segundo, dirigióse a galope tendido, cruzando un fuego horroroso, hacia el flanco izquierdo del ejército ruso.

El general Keller y su Estado Mayor seguían, con los gemelos de campaña, la veloz carrera del gran duque Boris, hasta que, por último, le vieron desaparecer entre nubes de polvo y humo.

Cuando ya se creía en el Estado Mayor ruso que el valiente oficial había perecido, observóse que la segunda brigada empezaba a avanzar hacia la posición comprometida; señal evidente de que el gran duque Boris había realizado con éxito su misión.

Aquella misma noche el general Keller, al dar cuenta del combate, mencionaba la heroica acción del gran duque Boris.

El czar concedió por telégrafo a su augusto sobrino la cruz de San Jorge, equivalente a la cruz laureada de San Fernando española.

Otros episodios conmovedores de la

batalla de Liao Yang:

El cosaco Odantchenko, escargado de llevar un pliego de órdenes, recibió en un hombro un balazo de shrapnel. Conducido a los puestos sanitarios se le practicó una cura provisional, disponiendo los médicos que pasase a las ambulancias.

Odantchenko, no obstante tener completamente destrozada una clavícula, y desoyendo los consejos de los enfermeros, volvió a montar a caballo, resuelto a morir antes que dejar de cumplir su misión.

Dos Hermanas de la Caridad, no encontrando camillas disponibles, decidieron transportar en brazos a un soldado herido.

A los pocos pasos vino a estallar una granada muy cerca del sublime grupo. Uno de los fragmentos del proyectil dió muerte a herido, después de atravesar la mano a una de las religiosas.

Lejos de abandonar éstas el cadáver, continuaron su marcha hasta llegar al sitio en que un destacamento de soldados se ocupaba en dar sepultura a los combatientes muertos en una trinchera.

ASUNTOS DEL DÍA

Nota principal del día la constituye la agitación anarquista que se observa de la que son reveladores los atentados de Barcelona y la detención de Carlos Durán en Madrid.

No es extraño que el anarquismo vaya cada día echando raíces más profundas en España, teniendo como tiene de su parte a elementos socialmente conservadores, los cuales no titubean en hacer la causa de los acratas, si con ello consiguen afirmar una posición.

La campaña de Alcalá del Valle está produciendo ya su fruto.

El «Diario de Barcelona», comentando los atentados anarquistas que con tanta frecuencia se repiten en aquella ciudad, dice:

«Una convención periodística que á veces participa de duplicidad hipócrita ha establecido para estos casos la fórmula de la protesta, á la cual nosotros no queremos rendir tributo. Protesten los sospechosos, los ambiguos y cuantos teman la confusión; protesten aquellos que para mantener una popularidad callejera, promiscuan entre las apariencias gubernamentales y las excitaciones incendiarias.

Al fin y al cabo es edificante ver cómo dejan por unos momentos el laboratorio donde fabrican sus explosivos, y cómo salen a la calle levantando la más enérgica de las protestas que pueda levantar una conciencia indignada; y una vez cumplida esta fórmula ritual, vuelven al taller a tirar del fuelle y a hinchar otro Alcalá del Valle, y a preparar y fabricar la bomba de mañana, tan luego como se ha «protestado» contra la bomba de hoy.»

Tiene razón el sesudo colega de Barcelona. Nuestros grandes periódicos, en su afán de obtener una popularidad mal entendida, son los mejores auxiliares de los enemigos del actual orden social.

Las Cortes, lo ha dicho ya de un modo oficial la «Gaceta», reacudarán sus tareas a día 3 de Octubre.

El Gobierno cumple, pues, sus promesas, volviendo á reunir el Parla-

mento lo más pronto posible, y dá así una prueba de la sinceridad de sus palabras.

En circunstancias normales, muy rara vez, acaso ninguna, se ha adelantado tanto la reunión de las Cámaras en el otoño, lo cual demuestra dos cosas: que el Gobierno desea facilitar á las oposiciones el que den la batalla que con tanto ruido anuncian, y que aspira vivamente á que las tareas del Parlamento sean fecundas, para lo cual se necesita disponer de tiempo.

Por fin las lluvias asoman su semblante en esta comarca, pues estando desde hace algunos días cubierta la atmósfera, al principiar esta tarde ha caído ligera llovizna al parecer precursora de otras de mayor intensidad.

Por Real orden ha sido nombrado Administrador de Loterías en esta ciudad D. Francisco Pons y Pons, procedente de la clase de sargentos.

Felicítamoste.

Hoy han empezado los trabajos para completar la construcción de aceras en el lado Oeste de la plaza de la Exploración.

Se ha extraviado por las calles de esta ciudad unos guantes de seda. Se gratificará á la persona que los presente en la imprenta de este periódico.

En el correo de Ciudadela de esta tarde ha llegado y nos ha sido entregada la correspondencia, detallando el incendio del depósito de maderas de los Sres. Amengual y Com., de que dimos telegráficamente cuenta ayer, cuyo pliego debía llegar en el correo de ayer.

Ignoramos la causa del retraso, sabiendo que dicho pliego fué depositado á hora debida en la Central de Ciudadela para poderla recibir ayer.

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados se obtienen pronto usando el PETROLEO SANSON.

La falta de espacio nos impide publicar en este número el extracto de la sesión de nuestro Ayuntamiento. Lo verificaremos mañana.

CASO DE HIDROFÓBIA

El Sr. Subdelegado de veterinaria de este partido ha puesto en conocimiento de los Sres. Delegado del Gobierno en esta isla y Alcalde de esta ciudad, que en el predio Binilleutí Vay de este término municipal se encontraban enfermos los cerdos de una piara, hallándose atacados se cree de hidrofobia.

El aparcerero de dicho predio ha manifestado al expresado Sr. Veterinario, que hasta unos diez y siete días un perro mo dió a diez cerdos y á una gallina, causando la muerte á ésta.

El perro fué atado y conducido con las debidas precauciones á esta ciudad.

El can demostraba en el camino impetus de lanzarse contra los transeúntes que encontraba al paso.

Llegado á Mahón fué entregado el perro al facero municipal, que le dió muerte inmediatamente.

De los diez cerdos han sido examinados siete, los cuales presentan síntomas de la su nesta enfermedad y los tres restantes se consideran sospechosos de padecer la tan terrible enfermedad.

Uno de los referidos animales morrió á un niño hijo del colono, el cual ha sido hoy presentado al médico se-

por Pons Alzina, habiendo manifestado dicho señor facultativo que la mordedura sufrida por el niño es insignificante.

Tan pronto el Alcalde accidental señor Pons Sitges, ha tenido conocimiento de este hecho, ha convocado á la Junta local de Sanidad, y esta ha acordado sean muertos dichos diez animales, y quemados sus restos, en presencia de un agente de la autoridad.

Al mismo tiempo una comision de la Junta de Sanidad pasará al predio indicado para practicar una visita de inspeccion.

El caso es rarísimo en esta isla, y constituye un motivo de alarma, que no debe quedar desapercibido, y ya que con aplauso de la poblacion, nuestras autoridades han demostrado el celo y diligencia debidos en este asunto, bueno será y así lo esperamos, que las secundarán las demás autoridades de los pueblos de esta isla tomando todas las medidas y precauciones que se requieren, por si se presentasen otros casos de tan funesta enfermedad.

Escuadron Cazadores de Menorca

Debiendo efectuarse la contrata del fiemo de caballos del Estado, los que lo deseen, presentarán en el local que ocupa el mismo, bajo pliego cerrado y hasta fin del mes corriente, las condiciones con que deseen adquirirlos.—Mahon 10 Septiembre 1904.—El Ayudante, Julio Fernandez.

El dueño del Cinematógrafo Modelo instalado en el Teatro Principal, señor Nicolás, no omite sacrificio ni sacrificio alguno por su parte, para complacer al numeroso público que constantemente ha venido favoreciendo con su presencia el valioso aparato en su funcionamiento, y habiendo encargado nuevas películas, espera recibir en el correo de mañana una nueva coleccion de ellas, y se propone para exhibirlas dar nuevamente funciones el jueves, sábado y domingo próximos.

Merece elogios el constante afán del Sr. Nicolás, para satisfacer los deseos del público, y á su vez desea ofrecerle espectáculos de actualidad y novedad.

DESDE CIUDADELA

18 Septiembre 1904.

Un depósito de maderas incendiado

En la noche pasada y sobre las dos de la madrugada se advirtió en la humo del interior de la fábrica de aserrar maderas del Sr. Amengual, dándose enseguida las consiguientes voces de alarma, y enterándose de ello la guardia de Infantería que se halla en el cuartel establecido en la Alfarería del Sr. Tremol; salió para el lugar del suceso, llegando momentos después las fuerzas del batallón.

Instantáneamente el jefe y oficiales de dichas fuerzas en union de las Autoridades Guardia Civil y Carabineros tomaron las medidas convenientes para la estincion del incendio, pero encontrando las dificultades de falta de agua y comprendiendo la imposibilidad de dominar el voraz elemento se procedió á localizarlo para lo cual las fuerzas de Infantería todas, trasladaron cuantos tablones y maderas podrian acarrear y depositar en sitio apartado á prudente distancia al lugar del incendio y sin reparar en sacrificio alguno ni atemorizarse ante el imponente es-

pectáculo, penetraban solícitos en el lugar del incendio sacando cuanto sus humanas fuerzas alcanzaban, acreentadas por el cumplimiento del deber y de humanidad consiguiendo poder salvar la mayor cantidad posible de madera labrada y en troncos que hubieran sido pasto de las llamas que iban tomando cada vez más incremento envolviendo por completo al edificio cuyo techo iba desplomándose así como las paredes que lo circundan que cedían al poderoso influjo del incendio.

Sentimos no recordar los nombres de cuatro ó cinco paisanos que se distinguieron heroicamente en los trabajos de localizacion y estincion del incendio pues dignos son de que figuraran en letras de molde para enseñanza y hermoso ejemplo á los demás.

Enteradas las autoridades de la larse en aguas de Ciudadela el crucero «Infanta Isabel», se ha solicitado su auxilio respondiendo generosamente á la peticion pues con toda la urgencia posible ha desembarcado en el muelle fuerzas de marinería al mando de un teniente de navío, llevando consigo el material de incendios el cual ha continuado la obranza empezada, de ver si se lograría impedir comunicara el fuego al taller de maquinaria, en donde hubiera sido la pérdida mayor é indudablemente hubiera ocasionado desgracias de consideracion.

Afortunadamente al esfuerzo común de todos y en especial del batallón de Infantería, dícese de público y me consta por haber sido testigo presencial, se debe el no hayan ocurrido mayores pérdidas ni desgracias pues cuanto se diga en elogio del entusiasta y humanitario batallón de Infantería y fuerzas de marinería, resultará pálido ante la realidad.

A las seis se han retirado las fuerzas á sus cuarteles dejando el fuego localizado y estinguido, habiéndose antes distribuido copas de anisado, regalo del Sr. Amengual, única cosa que de momento podían ofrecerse en demostracion de su reconocimiento que según me han manifestado los propios interesados, es muy grande y no menos merecido.

Formaba *pendent* con la explosion en tuslata y unanime de dos valientes y nunca bastante elogiados soldados del 2.º batallón del Regimiento de Mahon, abigarrada multitud que á medio kilómetro de distancia contemplaba impasible el desolador espectáculo que á su vista se desarrollaba.

Las pérdidas se calculan de unos dieciséis mil duros hallándose asegurada dicha fábrica por menor cantidad que la que representa las pérdidas sufridas.

Al tener lugar tristes escenas parecidas á las de hoy, es cuando se nota la falta de prevision de los pueblos, que no cuentan con material de incendios tan necesario é indispensable para evitar días de luto, como el que hoy hubiera guardado Ciudadela si no hubiese contado con estas fuerzas que no cesan de oír como corre de boca en boca la enhorabuena entusiasta y merecida y que doy en nombre de la poblacion y de los dueños del establecimiento que lo han manifestado y dado la mayor publicidad pues guardarán eterno recuerdo de gratitud á los extraordinarios esfuerzos realizados en su favor.—*El Corresponsal.* ***

En honor á la verdad y de las noticias particulares que teníamos respecto

del incendio de Ciudadela, y de las que nos comunica nuestro corresponsal, merecen elogios y se los tributamos muy gustosos, á los individuos del segundo Batallón del Regimiento Infantería de Mahon que guarnecen aquella plaza, por el arrojo é incansables en los trabajos que practicaron para la estincion del fuego, dirigidos y secundados por los Sres. Jefes y oficialidad de dicho regimiento.

También los tributamos por igual á la tripulacion del crucero «Infanta Isabel» por sus oportunos servicios prestados en el lugar del incendio.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 20.—8 m.

Barómetro, 752.6; viento NE. fresco; marejada; cielo cubierto y lluvioso; horizontes brumosos.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 19.

El corresponsal del «Daily Mail» en San Petersburgo, dice saber por conducto fidedigno, que la guerra no durará tanto tiempo como se cree.

No terminará la guerra por mediacion ni por intervencion, hay la conviccion, generalmente sentida, que la campaña, á menos que sea dilatada de una manera peligrosa, debe quedar de un modo tan indeciso como la batalla de Liao Yang.

Rusia pensaría mucho antes de dar por terminada la guerra.

Madrid 19.

Shangai.—Por causa del descontento provocado en Siting, pueblo de la Corea, por el jefe ó gobernador del mismo, se sublevaron 5,000 coreanos, dando muerte á dicho jefe y á su hijo, é hiriendo á 4 japoneses.

Se espera que la gendarmería que se ha enviado a la referida villa, restablecerá el orden.

Madrid 20.

Los japoneses han alistado y utilizan todos los chinos disponibles para las obras de fortificacion de la ciudad de Liao-Yang y urbanizacion de sus campos.

Madrid 20.

Un telegrama de Shangai, con fecha del 17, dice, que, según cartas recibidas de Tokio, procedentes de una persona autorizada, anuncian que el día 20 se dará un asalto general contra Port Arthur.

Madrid 20.

Tien-Tsin.—Los japoneses envían importantes refuerzos á Port-Arthur por la bahía Luisa.

Madrid 20.

Se dice que el general Kouropatkin ha hecho decir á la guarnicion de Port Arthur, que continúan la resistencia todavía un mes.

Madrid 20.

San Petersburgo.—No se tiene ninguna nueva noticia relativa al rumor de que el general Stoessel, que defiende Port-Arthur, haya decidido hacer volar en un momento

supremo, todas las obras fortificadas y edificios de Port-Arthur.

Madrid 20.

Las informaciones que por cartas particulares se reciben del teatro de la guerra coinciden en que está próximo en Port-Arthur el agotamiento completo de las municiones de guerra, y que Stoessel piensa en hacer volar la ciudad y sus fuertes.

Madrid 20.

Se anuncia que los japoneses avanzan hácia los flancos del E., SE. y SO de Mukden.

Las avanzadas rusas se vén á 20 millas del SE. de Mukden, y todo indica que se prepara otra gran batalla en los alrededores de la ciudad.

Las tropas rusas ocupan muchos pueblos de aquellas cercanías.

Madrid 20.

Castellon.—La procesion que en obsequio á la Virgen salió ayer, recorriendo las calles de la ciudad, fué apedreada y silbada, originándose una colision entre los fieles y los anticlericales.

La benemérita dió varias cargas. Los alborotos se sucedieron hasta las seis de la madrugada en que quedó restablecida la tranquilidad.

Madrid 20.

En Génova han ocurrido colisiones entre los huelguistas y las tropas. Estas hicieron fuego, resultando mas de 80 muertos, siendo después restablecida la normalidad.

Madrid 20.

El Papa recibió ayer á los peregrinos españoles.

Ha causado no poca extrañeza que los Reyes y la Infanta fueran el pasado domingo á la Granja.

El hecho se ha comentado bastante.

Ciudadela 20.

Acaba de pasar revista al batallón de infantería el segundo jefe del Gobierno militar de esta plaza general D. Román Morales.

El batallón ha desfilado en columna de honor á su presencia.

El Sr. Morales ha comunicado á dicho cuerpo entusiasta felicitacion.

Esta mañana dicha Autoridad militar ha visitado los cuarteles.

En este momento el general Morales sale para Mahon.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 19.—8.20 m.

Fondeado «Nuevo Mahonés» á las 6.40 sin novedad; viento duro primer cuadrante; mares gruesas del mismo.—Ginart.

ÚLTIMA HORA

A causa del temporal reinante, el «Menorquina» ha suspendido su salida para Palma efectuándola mañana á las cinco de la tarde si el tiempo abonanza.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Eustaquio, Agapi-
to y Candida.
Santo de mañana.—San Mateo apóstol
y evangelista
Visita á la Corte de María.—Mañana se
hace á Nra. Sra. de la Providencia en
S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 19 —4 r.

4 por ciento interior.	77'80
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'65
Carpeta provisional amor.	00'00
Acciones Banco España.	478'00
Comp. Arrend. Tabacos.	419'50
Paris á la vista.	37'80 37'75
Londres á la vista.	34'70 00'00

PÉRDIDA

Desde el muelle de este puerto, ca-
lles de los Frailes, Prieto y Caules y
Carretera Nueva hasta Alayor se ha
extraviado un paquete tejidos rotulado
Félix Brossa de Barcelona.
Se gratificará á la persona que en-
tregue dicho paquete en esta imprenta.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	21,0°
3 h. tarde	18,0°
Máxima al sol	28,0°
Id. á la sombra	21,5°
Mínima.	16,0°

MATADERO

Reses cortadas los dias que á conti-
nuacion se espresan, con su peso y pro-
cedencia:

Día 15 Septiembre —1 vaca, 177 kilos,
Trepacó ses Casas Novas; 1 id., 146, Deya
Nou (Alayor); 1 ternero, 114, es Canem;
2 carneros, 29, Palma; 1 id., 12, Juan
Pons (Alayor) 3 id., 26, D Marcos Merca-
dal, y 2 id., 26, Le Palma.

Día 16 —1 vaca, 169 kilos, Loreto (Ala-
yor); 1 ternero, 127, son Carquet (id.);
1 id., 150, estancia Binifeilla (Mercadal);
1 id., 133, vergel del Sr. Barceló; 1 terne-
ra, 177, Binietap del Sr. Biale; 1 id., 128,
estancia de n'Aigurdent; 2 carneros, 26,
Alganderet; 1 id., 16, s'Uestra de Sebas-
tian; 1 id., 11, Le Palma; 2 cabras, 32,
Luis Carretero, y 1 id., 21, Miguel Su-
reda.

Imp. de M. Purpal

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gés-
tricos, Dispepsias, Congestionos del Hígado, del Bazo y de los Ri-
ñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la
Matrix.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores
á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y
demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para
todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS.
Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.
Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua.
Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Bar-
celona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.



COLEGIO PENINSULAR

Fundado en 1866

NUEVA DE SAN FRANCISCO, N.º 2.—BARCELONA

Primera enseñanza completa, segunda enseñanza hasta obtener el
título de Bachiller, Comercio, Idiomas y clases de adorno.

PENSIONADO UNIVERSITARIO

Pensionado especial, independiente del Colegio, para alumno, de
universidad y carreras especiales, cuidándose esta Direccion de las ma-
trículas, libros de texto, programas y apuntes, y de dar conferencias á
aquellos que lo soliciten.

Mensualmente se remitirá á las familias, una nota detallada donde
consten las faltas de asistencia á clase, comportamiento y adelantos ob-
tenidos en las respectivas asignaturas que cursen.

Barcelona 8 Agosto de 1904.—El Director, Antonio Raja.

NOTA: Para más detalles dirigirse al Director. 10—15

SUBASTA

El próximo sábado, día 24 del corriente mes, en el despacho del abo-
gado D. Juan J. Vidal (San Jorge 27) se venderá en pública subasta la
finca rústica denominada «Isla d' en Colom».

SUBASTA DE UNA CASA

El miércoles, 28 del corriente, á las once de la mañana, en el despa-
cho de los Sres. Goñalons y C.º se venderá en pública subasta, siempre
que la postura sea competente, á juicio del vendedor, la casa núms. 41 y
43 de la calle de San José de esta ciudad. 15-17-20-22-24 26-27

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Merced, que
deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 de
Octubre próximo, esta Empresa ha acordado expedir pasajes de ida y
vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los
dias 23, 25 y 30 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistin-
tamente en los dias 25 y 27 del mismo y 2 y 4 de Octubre próximo.

Los señores Pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán
reservarse el talon de la derecha de la papeleta que se le entregue al des-
pacharse en Mahon, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco
Novelle, Paseo de Isabel II, 6, antes de las doce del día de salida para
Mahon, con objeto de que figuren sus nombres en la relaciones de pasa-
jeros y se les señale número de camarote, si á el tienen derecho.

PRECIOS DE LOS PASAJES DE IDA Y VUELTA

1.ª cámara	Plas. 26'00
2.ª id.	» 20'00
Sobre cubierta	» 10'00

Ademas satisfarán los señores pasajeros al tomar pasaje el impuesto
de transporte correspondiente á la vuelta, que es como sigue:

Pesetas 1'00 en primera cámara
» 0'50 en segunda id.
» 0'25 sobre cubierta

Mahon 19 de Septiembre de 1904.—El Director Naviero, Juan F.
Taltavull.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago
una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONA-
TADAS me limité á hacer una combinación química de sus componentes puros, para po-
derlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado di-
cho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con
mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto, que la compa-
ñía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto
podría perjudicarla, (por ser más accesible á todas las fortunas el uso del agua prepa-
rada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la
denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora les he venido distin-
guiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con di-
cha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi produc-
to, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente
con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua
potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan
la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mi-
dad de medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.
De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

ABRIGOS IMPERMEABLES

CON GOMA MARCA NEPTUNO CON HOMBRERAS

Sin goma marca CHRISTIAN

Todo á la medida.

Pueden escogerse mas de cien clases. Precios limitados.

Para muestras y encargos, Representante en Menorca, D. JUAN
T. VIDAL, Doctor Orfila, 10.—Mahon.

LICITACION

El día 30 del mes actual, á las diez de su mañana, se venderán en
licitacion privada, siendo la postura competente, en la casa-horno n.º 19
de la calle de la Arravaleta de esta ciudad, los bienes y efectos de la he-
rencia de D. Juan Llull y Riudavets, inclusa la casa-horno espresada,
con arreglo á las condiciones que obran en poder de la comision nom-
brada al efecto.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 36 de la calle de San Jorge. Informarán calle
Alonso III, n.º 4. 5-6

COCINERA

Se necesita una que sepa su obligacion en la calle de Deya, núm. 34.
Se le dará un buen sueldo 2-3

Para Vender

Lo están los enseres de una tienda de comestibles de la calle de
Prieto y Caules, n.º 47.
Para informes en la misma, 2-8